



---

## Conférence du CESE – «Une énergie abordable – Donner corps aux idées de la société civile»

---

Bonjour à tous et toutes,

Je remercie le Conseil économique et social européen pour son invitation. Le thème de la conférence du jour est crucial car concerne le quotidien de nos concitoyens, leur futur et régie de nombreux pans de notre société. Le cout de l'énergie a une influence directe sur le cout de nos transports publics par exemple, sur la capacité productive de nos entreprises,... Aujourd'hui, et peut-être encore demain, l'énergie est un bien de première nécessité.

Je nous félicite, au niveau des Nations Unies et de l'Union européenne, d'avoir mis en valeur le droit à l'accès à l'énergie ainsi que le support à l'accès pour les personnes qui en ont besoin. En effet ces droits sont consacrés dans le 7<sup>ème</sup> objectif de développement durable et le vingtième principe du socle européen des droits sociaux. Ceci envoie un message clair : l'accès à une énergie abordable est un droit et un service essentiel qu'il est nécessaire de garantir pratiquement à tous les citoyennes et citoyens européens.

Dans un monde où les prix de l'énergie fluctuent au gré des aléas économiques et géostratégiques, il est impératif de reconnaître que ces fluctuations impactent directement la vie des consommateurs. Les familles comme les entreprises ressentent les répercussions de cette volatilité, mettant en lumière la nécessité d'une action concertée pour garantir un accès équitable à cette ressource vitale. En effet, en 2022, la proportion de personnes ayant du mal à garder leur logement suffisamment chaud dans l'ensemble de l'UE a augmenté pour atteindre plus de 9 %, ce qui montre l'impact initial de la crise énergétique. Les personnes menacées de pauvreté ou d'exclusion sociale sont confrontées à des difficultés disproportionnées en matière d'accès à l'énergie, puisque les chiffres les concernant sont plus élevés dans tous les pays de l'UE. Cependant, ce groupe n'est pas le seul touché : selon des calculs basés sur des données de 2021, environ la moitié des personnes qui ont eu du mal à garder leur logement suffisamment chaud dans l'UE appartiennent à des groupes à revenus moyens.

La transition écologique est régulièrement mise en avant comme étant la solution pour mieux contrôler les prix du marché. Cette transition est indispensable pour réduire les émissions de gaz à effet de serre et assurer un avenir durable aux générations futures, mais elle ne doit pas nous faire oublier qu'il est tout aussi vital de ne pas laisser sur le bord de la route ceux qui luttent au quotidien pour joindre les deux bouts. Cela doit être fait de manière à maintenir l'énergie à des prix abordables et ne doit jamais se faire au détriment des populations déjà vulnérables. La transition écologique est une nécessité, mais elle se doit d'être juste et inclusive.

En effet, nous ne pouvons pas oublier la situation spécifique des groupes les plus exposés à la précarité. Les personnes âgées, les familles monoparentales, les chômeurs, et bien d'autres sont souvent les premières victimes de la précarité énergétique. Il est impératif de mettre en

place de bonnes pratiques pour accompagner ces personnes vulnérables, en leur offrant non seulement une aide financière, mais aussi un soutien durable.

Heureusement, des initiatives telles que le tarif social, les mesures de prévention et le fonds gaz et électricité en Belgique, montrent la voie à suivre. Au rayon des bonnes pratiques, on note également le développement de programmes de rénovation énergétique qui rendent les logements plus économes en énergie, réduisant ainsi les factures et améliorant le confort des habitants. Ces politiques publiques doivent être accessibles à tous, notamment aux plus démunis. Elles démontrent qu'avec une volonté politique et une mobilisation de la société civile, il est possible d'apporter des solutions concrètes à ces défis pressants.

La Commission s'y attelle dès à présent et je la félicite pour les outils utiles et précieux qui ont été élaborés à ce jour. Le rapport de la Commission sur l'accès aux services essentiels dans l'Union européenne, qui dédie une partie à l'énergie, permet d'avoir déjà un aperçu sur la précarité énergétique en Europe et la recommandation de la Commission sur la pauvreté énergétique prodigue des recommandations précises à destination des Etats membres. Actuellement, la question du maintien d'un approvisionnement énergétique stable en Europe se retrouve malheureusement en opposition avec la transition écologique et des prix abordables. Or, il n'est pas question de les opposer, une transition juste est possible et j'encourage des initiatives européennes en ce sens. Les institutions de l'Union européenne, les États membres et les organisations de la société civile sont appelés à jouer un rôle central dans cette quête. Face à des défis de notre époque, il est impératif que nous travaillions ensemble pour protéger les plus vulnérables et construire un avenir où l'énergie abordable est un droit pour tous, pas un privilège pour quelques-uns.

Ensemble, unis dans notre engagement envers la justice énergétique, nous pouvons réaliser des progrès significatifs. Ensemble, nous pouvons bâtir un avenir où chaque foyer, chaque individu, peut vivre dignement, sans craindre le froid ou la précarité énergétique.

Je vous souhaite une agréable conférence, inspirante qui puisse nourrir vos actions futures au service des plus précarisés de notre société et orientées vers une production d'énergie durable.